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VII  открытая
научно – историческая
конференция
VII   открытая научно – историческая конфе-

ренция «Феномен Российского протестантизма»
прошла с 13 по 15 сентября в Великом Новгоро-
де в Храме Христа. Главная тема конференции
этого года – «150 лет со дня рождения Ивана
Проханова».

Основные задачи конференции, как и конфе-
ренций предыдущих лет - освещение общественной
значимости и актуальных тенденций развития Рос-
сийского протестантизма.

Как всегда проводил конференцию ее главный
организатор и вдохновитель Анатолий Иванович
Корабель, епископ церквей ЕХБ Новгородской
области, магистр богословия, историк. Богословы,
историки, религиоведы, архивариусы, служители
церквей, журналисты из городов Новгородской
области, Санкт-Петербурга, Москвы – основные
участники конференции. От Российского Союза
ЕХБ конференцию приветствовал экс-предсе-
датель РС ЕХБ Юрий Кириллович Сипко.

В воскресный день 15 сентября прошло торже-
ственное богослужение, посвященное нескольким
датам: 150 лет со дня рождения Ивана Проханова,
150-летию первой евангельской церкви на

Новгородчине, 25 – летию закладки камня Храма
Христа, 25 – летию рукоположения Анатолия
Ивановича Корабель в сан пресвитера. Через
представленные видеоролики присутствующие
смогли соприкоснуться с историей тех событий.

На торжественном богослужении прославляли
Господа гости из Латвии: семья Ларионовых –
группа «Родственники». Они давние друзья Новго-
родской церкви. Ларионовы подарили Анатолию
Ивановичу картину на тему распятия Христа,
написанную человеком из реабилитационного цен-
тра «Братский дом», где несут служение Ларионо-
вы. На открытии конференции 13 сентября прошел
замечательный концерт во славу Господа семьи
Лавренчук из Финляндии.

Епископ Анатолий Иванович Корабель в своем
приветствии отметил важность освещения истории
русского протестантизма и особую роль деятель-
ности Ивана Степановича Проханова в развитии
евангельского движения России. Он представил
интересные факты посещения Иваном Прохановым
Новгорода в 1910 г. Анатолий Иванович нашел
информацию об этом пребывании Проханова в
нашем городе в журнале «Христианин» (1910г.),
также об этом было написано в светских и право-
славных изданиях того времени. Иван Проханов и
братья проводили евангелизационные собрания в
общественном клубе. Для православных это было
своего рода шоком: такое посещение и такие со-
бытия. Ведь Новгородчина «испокон веков» счита-
ется православной землей.

Участники конференции смогли увидеть уни-
кальные фотографии того времени и услышать
аудиозапись проповеди Ивана Проханова. Несмот-
ря на прошедшие годы, в аудиозаписи проповеди
Ивана Степановича ощущалась сила Слова
Божьего и призыв к благовестию.

Доклады конференции были подготовлены на
достаточно высоком уровне и представляли разные
исторические, богословские исследования.
Так  Йозеф Барон  – титулярный Архиепископ
Единой евангелическо - лютеранской церкви Рос-
сии, доктор Святой Теологии града Рима, профес-
сор Нового Завета при Санкт - Петербургской
Евангелической Богословской Академии предста-
вил доклад  «Соотношение Писания и предания как
предмет диалога в духовно-экзистенциальной пе-
рспективе».  Татьяна Кирилловна Никольская, кан-
дидат исторических наук, доцент Религиозной
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Семья Ларионовых.



организации – духовной образовательной органи-
зации высшего образования ЕХБ «Санкт-Петер-
бургский Христианский Университет», член Союза
писателей России, представила особый доклад
«Протестанты СССР и Холокост». Как говорит Та-
тьяна Кирилловна: «Тема Холокоста сейчас акту-
альна и в то же время очень мало известна в
протестантском сообществе. Как историк я поняла,
что невозможно объективно осветить историю Ве-
ликой Отечественной войны и жизнь протестантов
в те годы, не затрагивая темы Холокоста. Потому
что эта тема очень глубоко раскрывает и
нравственный уровень человека, и духовно-
нравственный уровень церквей, насколько церкви и
отдельные верующие были готовы к такой
трагедии, как они проявляли себя в той ситуации.»
Татьяна Кирилловна рассказала о нескольких
семьях христиан-баптистов, которые в годы Вели-
кой Отечественной войны спасали евреев, рискуя
жизнью.

Олег Григорьевич Шаламов, пастор церкви (г.
Томск), аспирант СПЕБА, магистр теологии, пред-
ставил доклад на тему «Учение благодати в ранний
период Церкви». О своей теме Олег Георгиевич
говорит: «Ранний период Церкви конец I-ого века,
который я взял, показался мне очень близок к ми-
роощущению, мироосознанию с нашим
евангельским. Когда читаешь послание святого
Климента Римского, то понимаешь, как жила ранняя
церковь, и можно сравнить, как живут
евангельские общины сегодня, находишь очень
много похожего, близкого, созвучного. Все равно
мы как евангельские верующие стараемся жить как
ранняя Церковь»

Ольга Николаевна Соколова, филолог (закан-
чивает курс Магистратуры СПЕБА) интересно рас-
крыла тему: «Лорд Редсток. Слово о спасении для
России». Историк-архивист Владимир Андреевич
Степанов, автор книги-двухтомника «Рождённые
свыше на берегах Ижоры» и около 50 статей по ис-
тории ЕХБ (Христианское общество «Библия для
всех», - (СПб.)), заведующий библиотекой, глубоко
аналитически раскрыл тему «Судьба пашковцев».
Остро прозвучало выступление, критическое по
своей сути, молодого историка Филиппа Николае-
вича Никитина - студента 3 курса Института исто-
рии Санкт-Петербургского государственного
университета на тему «Конференция в Обществен-
ной палате РФ как пример некачественной презен-
тации евангельским сообществом своей истории».
Филипп Никитин говорил о том, что в некоторых
выступлениях на этой конференции докладчики
исказили отдельные исторические моменты. Он
призвал не искажать события, важные детали, бо-

лее тщательно
изучать историю. Был
озвучен интересный
доклад поэта, литера-
туроведа Алексея
Олеговича Филимоно-
ва на тему: «Семь све-
тильников».
Христианские мотивы
в поэме Александра
Блока «Двенадцать».

Зоя Алексеевна
Бардина, корре-
спондент Российского
Союза ЕХБ предста-
вила тему «Влияние
Средств Массовой
Информации на

общество. Протестантские церкви через СМИ»,
отметив особую роль в этом христианских СМИ.
Она рассказала о сегодняшней духовно-просвети-
тельской миссии для россиян журнала РСЕХБ
«Христианское слово».

После каждого доклада проходили конструктив-
ные дискуссии, в ходе которых были определены
некоторые важные моменты для дальнейшего ис-
следования евангельского движения в России,
например, дать четкое определение понятию
«евангельский христианин», исследовать более
тщательно начало Евангельского движения в Рос-
сии, его истоки.

По материалам конференции планируется выпуск
научно – исторического сборника.

Своими впечатлениями и пожеланиями
поделились организаторы и участники
конференции.

Татьяна Кирилловна
Никольская, кандидат
исторических наук,
доцент Религиозной
организации – духов-
ной образовательной
организации высшего
образования еван-
гельских христиан-
баптистов «Санкт-Пе-
тербургский Хри-
стианский
Университет», член
Союза писателей
России.

– Татьяна Кирилловна, почему Вы выбрали темой
своего доклада именно «Протестанты СССР и
Холокост»?

– Мне кажется, что тема Холокоста сейчас акту-
альна и в то же время очень мало известна в
протестантском сообществе. Я сама не придавала
этой теме должного значения, пока этим летом не
съездила в Москву на семинар для препода-
вателей, который проводил Центр «Холокост».
Кстати, на дистанционных курсах, организованных
Центром, обучаются и верующие евангельских
церквей. На семинаре я узнала о новых методиках
преподавания этой темы, что было очень полезно,
ведь тема Холокоста присутствует в программах по
истории христианства и по ряду других дисциплин.
Как историк я поняла, что невозможно объективно
осветить историю Великой Отечественной войны и
жизнь протестантов в те годы, не затрагивая темы
Холокоста. Потому что эта тема очень глубоко рас-
крывает и нравственный уровень человека, и духо-
вно-нравственный уровень церквей, насколько
церкви и отдельные верующие были готовы к такой
трагедии, как они проявляли себя в той ситуации.
Пока, к сожалению, эти вопросы очень мало изуче-
ны. Мой доклад был в каком-то смысле определе-
нием «белых пятен». Мне очень помогли книги,
пособия Центра «Холокост» - например, «Книга
праведников», учебное пособие «Праведники На-
родов Мира» и другие. Я поняла, что надо и дальше
вести поисковую работу, потому что мы очень мало
знаем. Зачастую мы, протестанты, относимся к
самим себе, как к людям без истории, без героев, а
если и вспоминаем героев, то сугубо героев цер-
ковных, которые были репрессированы за веру. Ра-
зумеется, их надо помнить. Но, например,
пресвитер Минской церкви ЕХБ Антон
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Митрофанович Кецко во время оккупации Минска
занимался не только церковным служением. Под
его руководством община опекала два детских до-
ма, где были спасены от голода и истребления 126
детей, включая 72 еврейских ребёнка. А. М. Кецко
помогал и партизанам. Материалы о нём и его по-
двиге представлены в Белорусском государствен-
ном музее истории Великой Отечественной войны.
Это один из примеров, когда христианин стал ге-
роем для всего общества, а не только для своих
единоверцев.

– Что Вы думаете об этой научно-исторической
конференции в Великом Новгороде?

– Я каждый раз с большим интересом приезжаю
сюда, потому что, с одной стороны, на конфе-
ренции звучат самые разные доклады о протестан-
тизме, с другой - есть какая-то генеральная
главная тема. Безусловно, я хочу отметить доклад
Анатолия Ивановича Корабель, который поделился
совершенно уникальными документами и своими
краеведческими разработками о пребывании Про-
ханова в Великом Новгороде, что совершенно никем
пока не изучено.

Такие конференции, конечно, нужны. И необхо-
димо, чтобы информация о них доходила до служи-
телей церквей, учащихся христианских учебных
заведений, религиоведов, историков. Тут, мне ка-
жется, очень важно не только провести такую
конференцию, но и максимально донести информа-
цию до общества через СМИ и другие источники. И,
конечно, нужно издавать сборники материалов
конференции.

Степанов Владимир Андреевич, автор книги-
двухтомника «Рождённые свыше на берегах
Ижоры» и около 50 статей по истории ЕХБ. Ме-
сто работы: Христианское общество «Библия
для всех» (СПб.), заведующий библиотекой.

– Владимир Андре-
евич, в чем особенность
этой конференции?

– Я уже участвую в
шестой конференции.
Для меня важно и по-
лезно участвовать в
такой конференции.
Анатолий Иванович Ко-
рабель представил но-
вые документальные
сведения о приезде и
проповеди Ивана
Степановича Проханова
в Великом Новгороде в
1910 г. Я люблю факты.
И мне было интересно
увидеть новые уникальные фотографии Проханова.
Были зачитаны выдержки из новгородских газет
того времени, хотя там очень своеобразно крити-
куют православные авторы деятельность Прохано-
ва, считая ее сектантской. Но за этой критикой есть
факты, детали, по которым можно воспроизвести
картину того времени. Сама позиция Православной
церкви того периода тоже является историческим
фактом в том, что жизнь христиан никогда не быва-
ет простой. Понравился доклад Архиепископа
Йозефа Барона о соотношении Писания и преда-
ния, о том, что предания связаны с историческими
церквами – католической и православной, что пре-
дание есть часть любого живого церковного
движения. У протестантов движение Духа все
время обновляется, в каждом веке порождается

какое-то новое направление, лицо. Но потом люди
должны сформировать богослужение, церковную
организацию. То, как проповедуется, преподносит-
ся Евангелие, тоже становится новым преданием.
Но главное, что в этом разнообразии Архиепископ
Барон подчеркнул, что все живые христиане долж-
ны быть связаны внутренне действием Святого
Духа, как он процитировал «умом Христовым», но
мы «ум Христов» ассоциируем со Словом Божием,
на чем основана наша вера. Каждый доклад на
конференции был по-своему интересен.

Также я положительно отнесся к особому крити-
ческому докладу молодого историка Филиппа Ни-
китина. Ведь этот год 150-летия Ивана Проханова
вызвал целый ряд конференций, в том числе с
участием и государственных структур совместно с
евангельскими верующими. Некоторые пасторы на
подобных встречах позволяют себе высказываться
в некой популистской манере на историческую
тему, искажая факты. На мой взгляд, – это некое
заимствование у мира, чего мы не должны делать.
То есть наша информация должна быть аргументи-
рована, должна опираться на истину, а не на ложь,
причем я имею ввиду не только прямой обман, а
такие вещи, как преувеличение, или умалчивание
того, что мы хотим скрыть. Библия этого не делает.
Библия говорит об отречении Петра, о том, как суд
Божий покарал Ананию и Сапфиру за небольшую
ложь, как сегодня кажется. Бог Свят, поэтому за-
дача историка, на мой взгляд, и Филипп в своем
докладе этому следует, делать презентацию исто-
рии, основываясь на фактах, истине. Потому что
Бог есть Бог Истины. Апостол Павел говорит, что
мы сильны за истину, а не против истины. Мне ка-
жется, что любые формы лжи ведут к ослаблению
христианства и не совместимы с действием Бога. Я
занимаюсь постоянно разоблачением мифов.
Считаю, что история нашего евангельского движе-
ния до сих пор очень неполная. А в том, что она со-
держит, во многих моментах искажена. При чем эти
искажения неприятны еще там, где мы как бы свою
конфессию превозносим в ущерб правде. А мы пре-
возносить должны не свою конфессию, а только
Христа. А если мы хотим превозносить Христа, мы
должны это делать чисто, честно.

– Какие бы вы хотели услышать темы на такой
конференции?

– Полемика Филиппа заострила две проблема-
тики, которые найдут, я думаю развитие в будущем
году. 1. Какой период считать точкой отсчета
Евангельского движения в России? Традиционный
взгляд – это вторая половина 19 века. А как раз в
той презентации на одной из встреч в Москве,
которую критиковал Филипп Никитин, прозвучало
желание, чтобы истоки Евангельского движения
видеть в создании Российского Библейского обще-
ства и его деятельности. Тем самым увеличить на
50 лет сроки Евангельского движения – со 150 до
200 лет. Я присоединяюсь к Филиппу. Разве найде-
ны те связи от Российского Библейского общества,
которые привели бы к созданию первой и других
общин, которые сформировали Российское
Евангельское движение? И вокруг этого возникла
бы другая дата – первая половина 19 века. Это бы-
ло бы доказательством. Но этого ничего нет.
Поэтому эта полемика по дате начала
Евангельского движения будет продолжаться. Есть
уже много сторонников этого взгляда, который еще
не аргументирован. Следствием этой полемики стал
вопрос, что вообще считать Евангельским
христианством.

Когда мы говорим о евангельском христианстве,



мы должны сперва определить, какой смысл мы
вкладываем в это.

Я вижу этот вопрос в узком и широком смысле. В
узком – это Евангельское движение, основанное
Иваном Прохановым в 1908 и 1909 г.г., когда была
зарегистрирована Петербургская община, а на
следующий год создан Всероссийский Союз
евангельских христиан. Это название было
закреплено юридически и фактически это движение
стало так именоваться. Оно получило очень сильное
развитие. Исторически между 1908 г. до 1944 г.– до
слияния с баптистами. Вначале движение возглав-
лял Проханов, потом его последователи Жидков,
Карев. Вот что связано с этим движением в этот пе-
риод. Однако евангельское христианство можно
определять шире. Сюда можно включать и все тече-
ния – баптисты, пятидесятники, харизматы, адвен-
тисты, методисты и др. Также предысторию –
молокане, меннониты. Это широкое понятие
евангельского христианства.

У любой конфессии мы можем чему-то учиться,
например, посвященности, живости. Есть такие мо-
менты, которые лучше проявляются в других
конфессиях, чем у нас - баптистов. По отношению к
самим себе, баптистам, мы тоже должны быть
открыты не только похвале, но и критике, причем и
самокритике. Это нам поможет изживать наши бо-
лячки и становиться чище, более открытыми. Нужно
не возносить свою конфессию. Любая конфессия
должна быть открыта как похвале, так и критике.
То есть должен быть такой нужный баланс. На мой
взгляд, не тот баптист хорош, который хвалит бап-
тистское учение, конфессию, а тот, который пре-
возносит Имя Христа, хвалит Христа. Если мы так
действуем, тогда благословение Божие на нас нис-
ходит, и в этом случае мы становимся хорошими
баптистами.

– Пожелание организаторам конференции?
– Нам приятно приезжать в Великий Новгород.

Здесь очень гостеприимная обстановка. Хорошая
атмосфера, в которой проходит конференция. Этот
интерес к истории, который исходит от епископа
Анатолия Ивановича Корабель, вдохновляет и
других людей, поэтому Новгородскую Церковь мож-
но выделить с точки зрения интереса не только к
богослужению, но и к истории евангельского
движения, в том числе и на Новгородчине. Конфе-
ренция научно-историческая, но в ней участвуют, на
мой взгляд, мало историков. Понятно, что есть
доклады по богословию, литературоведению. Хоте-
лось бы расширить количество историков, в том чис-
ле светских академических ученых по
христианской, церковной тематике и подключить
другие регионы России. В основном идет ориента-
ция участвующих историков на Великий Новгород и
Петербург. Желаю, чтобы больше приглашали
участников из разных регионов России. Чтобы был
более продуктивный обмен мнениями, знакомство с
другой информацией,
расширение круга историче-
ского сообщества.

Ольга Николаевна Соко-
лова, филолог, заканчива-
ет курс Магистратуры
СПЕБА.

– Ольга Николаевна, Ваше
мнение о конференции?

– Мне тут важно быть!
Во-первых, Храм Христа –
это как бы колыбель любви

Христовой. Каждый раз я это получаю здесь – лю-
бовь Христову, гостеприимство Христово и мило-
сердие Христово. Все доклады были насыщены
словом Христа. А что касается моего доклада, то,
наконец-то прозвучало слово проповеди лорда Ред-
стока. Он был написан мной еще пять лет тому на-
зад. Сейчас доклад прозвучал, и я считаю, очень
вовремя. Все доклады были вдохновенно прочита-
ны. Но особенно мне понравился доклад Шаламова
Олега Григорьевича и, конечно, пламенная критика
молодого историка Филиппа Никитина, которая, по-
моему мнению, нужна на таких конференциях.
Очень понравилось заключительное слово Юрия
Кирилловича Сипко о литургии, ее необходимости в
баптистской церкви, которое прозвучало как заклю-
чительный аккорд этой конференции о Российском
протестантизме.

– Что бы Вы хотели услышать на таких конфе-
ренциях?

– Я бы хотела на этой конференции услышать
четкое определение евангельскому христианству.
Потому что до сих пор нет четко-выраженного
термина, который обозначил бы эти понятия или
движение. Думаю, что у нас будет много интересных
докладов в следующем году.

– Пожелания организаторам конференции.
– Любви и единства.

Олег Григорьевич Шаламов, пастор церкви (г.
Томск), аспирант, преподаватель СПЕБА, магистр
практического богословия, магистр изящных ис-
кусств в теологии.

– Что дала Вам эта
конференция?

– Я приехал во второй
раз на конференцию,
первый раз был в
прошлом году.

Конференция принес-
ла мне пользу как
служителю, препода-
вателю, аспиранту и
конечно же, как хри-
стианину. Как в прошлом
году, так и в этом, есть
много тем, которые
очень важно знать и не
просто служителю, пре-
свитеру церкви,
преподавателю, а и рядовому христианину. В этот
раз поднимались вопросы о том, кто мы как
евангельские христиане, самоидентификации, акту-
альная тема Холокоста Второй мировой войны. Тема
Холокоста – очень трогательная и важная для меня.
Ведь это наша общая история. Каждый, кто при-
езжает или приедет на конференцию, найдет для
себя то, что ему будет по-настоящему важно и
нужно.

Незабываемые исторические обзоры, например,
по служению Василия Пашкова, представленные
Владимиром Степановым, конечно, очень помогают
понять историю евангельского движения в России.
Интересно было выступление Анатолия Ивановича с
историческими фактами о жизни Ивана Проханова и
евангельского движения в целом.

– Какие темы вы бы хотели здесь услышать?
– В конце конференции мы пришли к общему вы-

воду о том, чтобы дать четкое определение: «Кто
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такие евангельские христиане вообще и в России, в
частности?» Потому что этот термин прочно
закрепился в протестантской среде. Нужно по-на-
стоящему дать четкое определение, из-за которого
и в научной среде возникают проблемы, прежде
всего с определением даты возникновения движе-
ния. Нужно дать ответ, где наши истоки, вероуче-
ние в том числе, корни. Это очень важно.

– Почему Вы взяли тему доклада о благодати в
ранний период Церкви?

– Я учусь в аспирантуре по направлению истори-
ческого богословия. Именно в исторической пе-
рспективе важно смотреть, как развивается учение
о благодати. Например, видеть динамику развития
не только у одного отца Церкви или в какой-то ис-
торический период, или за несколько периодов,
изучить какие были изменения или даже искаже-
ния. Ранний период Церкви конец I-ого века, посла-
ние Климента Римского, который я взял, показался
очень близок к мироощущению, мироосознанию с
нашим евангельским. Когда читаешь св. Климента,
то понимаешь, как жила ранняя церковь, и можно
сравнить, как живут евангельские общины сегодня,
находишь очень много похожего, близкого, созвуч-
ного. Все равно мы как евангельские верующие ста-
раемся жить, как ранняя Церковь. Поэтому мои
исследования имеют не только теоретический
смысл или приносят интеллектуальное удовлетво-
рение, но, в первую очередь, имеют прикладное
значение. Климент Римский дает четкое определе-
ние, что такое благодать, как она исходит и кто яв-
ляется христианином, живущим этой благодатью
Спасения. Это очень важно! В центре послания
Климента есть весть о Спасении, которое Христос
принес людям, это роднит наши церкви с Климен-
том! Ведь в центре нашей жизни – Евангелие, весть
о Спасени, которое мы провозглашаем и которым
живем.

– Пожелание организаторам?
– Продолжайте и не останавливайтесь!

Йозеф Барон, титулярный Архиепископ
Единой евангелическо – лютеранской церкви
России, доктор Святой Теологии града Рима,
профессор Нового Завета при Санкт - Петер-
бургской Евангелической Богословской
Академии.

– Что было особенного
в этой конференции для
Вас?

– Я думаю, что эта
конференция была
особо символическая,
потому что она уже
седьмая. Доклады были
между богословско-фи-
лософскими вопросами и
чисто историческими.

Поскольку эта конфе-
ренция была связана с
Юбилеем Проханова, то,
естественно, прозвучала
эта историческая нота у
многих докладчиков. Конференция имеет такое ис-
торическое ретроспективное направление. Так
сказать, взгляд назад, на те времена, ту эпоху,
когда евангельское движение в России за-
рождалось. Как я полагаю, оно зарождалось в 60-
70-ые годы 19 века, а не 200 лет тому назад. С дру-
гой стороны, мне понравился акцент Юрия

Кирилловича Сипко на то, что известные люди за
евангельскую веру, имея свой статус, например, ге-
нерала, полковника, дворянский титул, глубоко ве-
рующие были отчасти изгнаны из Российской
империи. Такая параллель, которую он дал, глядя
на наши времена – ответственно ли мы подходим к
своей вере, своему служению.

Это конференция была для меня своего рода
обогащением. Очень желательно, чтобы на конфе-
ренции присутствовали представители разных
протестантских течений. Хотелось бы, чтобы при-
сутствовали и профессиональные светские исто-
рики. Очень важно, что на каждой конференции
есть как научное общение, так и живое общение
между участниками, включая и беседы за чаепити-
ем. Я, так, комплексно понимаю конференцию.

Для меня и эта конференция – это сам Храм
Христа в Великом Новгороде, также и красивая
природа вокруг Храма и встреча с разными ин-
тересными личностями, начиная от епископа Ана-
толия Ивановича Корабель. Надеюсь, что с Божьей
помощью встретимся и в следующем году.

Я с радостью также приветствую семью Лари-
оновых из Латвии, которая выступила с духовными
песнопениями на торжественном богослужении в
Храме Христа.

– Что Вы хотели показать через Вашу тему «Писа-
ние и предание»?

– Хотел представить свою тему, как предмет
межхристианского диалога.

– Какие бы вы хотели еще услышать темы?
– Например, что означает протестантская

литургия, также темы насчет сравнительного бого-
словия. Хотелось бы послушать доклады о состоя-
нии нашего общества в России – духовные и
социальные стороны, самые острые проблемы.

– Пожелания организаторам?
– Божьих благословений, здравия, дальнейших

успехов.

Филипп Николаевич Никитин, историк, студент
3 курса Института истории Санкт-Петербургского
государственного университета.

– Конференция мне
очень понравилось. Я хо-
чу начать с фразы: «Не
забывай, с кем ползал,
когда подлетаешь». Мой
путь как историка-иссле-
дователя начался именно
с этой конференции
прошлого года. Первый
мой доклад был написан
именно для той конфе-
ренции. Эта конфе-
ренция очень уникальная
по некоторым причинам.
Во-первых, здесь собра-
ны как конфессиональ-
ные, так и академические
представители. Это
очень важно: должен
быть диалог. Во-вторых, здесь очень гостеприимно.
Я не встречал ни одной конференции, где так го-
степриимно и внимательно относились к гостям. В-
третьих, большая возможность в неформальной
обстановке пообщаться со специалистами-истори-
ками. В этих моментах мне конференция очень нра-
вится. Радует то, что здесь издаются сборники
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научных докладов, прозвучавших на конференции.
В России я не знаю ни одной церкви ЕХБ, которые
периодически проводят конференции и издают
сборники по итогам конференции. В этом плане
конференция очень ценна и должна продолжаться.

– Что Вы скажете о главной теме конференции?
– Я считаю, что Проханов – это яркая и неодно-

значная личность, которую надо изучать, осмыс-
лять, о которой надо говорить и делать это очень
аккуратно. Нужно современным баптистам показать
окончательно свое отношение к данной личности.

– Ваша тема доклада несла конструктивную
критику по поводу не верной, поданной некоторыми
служителями истории евангельского движения,
жизни лидеров евангельского движения, Прохано-
ва. Вы как историк - человек фактов. Это важно бы-
ло для Вас?

– Конечно! Если бы я условно выступил с этой
темой в какой-нибудь Академии наук, то я не
думаю, что она бы нашла большой отклик, так как я
не вижу какого-то активного внимания со стороны
академического сообщества в области изучения ис-
тории евангельского движения в России во второй
половине 19 века. На этой конференции большая
часть участников многоконфессиональных предста-
вителей. Мне понравилось, что мой доклад вызвал
большую плодотворную дискуссию. Это была не
просто критика, а мы пришли к какому-то результа-
ту. Главное, что я взял оттуда – это дискуссия, не-
кий результат, направляющий на очень большие,
глубокие мысли. У меня возникла идея написать
статью об определении «евангельский христиа-
нин», «евангельское движение».

– Какие темы Вы бы хотели здесь еще услышать?
– Мне как историку хочется, чтобы больше было

внимания к истории евангельского движения в Рос-
сии, особенно в Великом Новгороде, потому что
конференция проходит здесь. Чтобы затрагивали
местную региональную новгородскую историю. Это
было бы прекрасно.

Хорошо, что пригласили Юрия Кирилловича Сип-
ко, экс-председателя РСЕХБ. Это было очень хо-
рошим моментом всего общения. Юрий Кириллович
очень здраво мыслит, предлагает хорошие идеи.

– Некоторые христиане-баптисты желают изучать
только баптистскую историю. Но это же нераздель-
но с евангельской протестантской историей. Как Вы
считаете?

– Здесь нужно понимать, что подразумевается
под термином «протестант». Я использую термин
«русский протестант», хотя я не считаю баптистов
протестантами. Этого мнения придерживается
авторитетный историк Иван Петрович Дик. Соб-
ственно, его точка зрения для меня и является
авторитетом. Думаю, что для начала нужно опреде-
литься с понятиями.

– Пожелания организаторам?
– Очень желал бы, чтобы конференция продол-

жалась. Я не вижу другой альтернативы, где мож-
но собраться так, именно на базе церкви. Анатолий
Иванович, безусловно, заслуживает большой под-
держки, благодарности, потому что это колоссаль-
ный труд.

– Служителям церквей важно быть на такой
конференции?

– Если человек верующий и ходит в церковь, у
него должен возникнуть вопрос: В чем состоит

наша идентичность? Почему у нас такие духовные
практики?» Почему у нас три проповеди, такой по-
рядок богослужения? На мой взгляд, современный
верующий должен сделать какой-то экскурс в ис-
торию, и это очень важно. Ты должен понимать, кто
ты есть и как складывалась история твоей
конфессии.

Галина Павловна Владимирова, радиожурна-
лист, учится в Богословской евангелической
Академии, церковь «Дом Евангелие», г. Санкт-
Петербург.

– На конференции я третий раз. Такие конфе-
ренции дают очень большую пользу для меня, как
верующего человека, приобретаю особые знания.
Доклады очень глубокие, продуманные, хорошо
усваиваются. Важна центральная тема о личности
Проханова. Конечно, я знала о таком известном
лидере евангельского движения, но очень мало.
Здесь получила очень ценную информацию о Про-
ханове, евангельском движении в России. Хочется
потом, по приезду домой, еще самой прочитать,
изучить это. Полученные знания вдохновили, побу-
дили на изучение истории.

Такая конференция нужна и для самих служи-
телей, для верующих и для общества, но нужно
уметь преподнести эти знания о протестантах в до-
ступной форме для общества.

– Какие бы вы хотели темы здесь услышать?
– Многие неверующие считают, что протестант-

ское движение   пришло к нам с Запада, Америки,
мол, своего у нас нет. Нужно показать
Евангельского движение в России, историю Руси
от начальных истоков, что было до этого, напри-
мер, молокане, стригольники.

– Пожелание организаторам?
– Анатолию Ивановичу пожелаю здоровья и

терпения. Чтобы больше спрашивал с докладчиков,
чтобы была лучше дисциплина у них.

Юрий Кириллович Сипко, экс-председатель
РСЕХБ.

– Юрий Кириллович,
что Вы взяли с этой
конференции для се-
бя, для всего братства
баптистов?

– Можно много
говорить о конфе-
ренции. Во-первых,
прикоснулся через все
прозвучавшие доклады
еще раз к богатству
истории Евангельского
движения в той цар-
ской России, в совет-
ской эпохе, в
современной действи-
тельности - в таком
большом многооб-
разии. Истории
богатейшей, полной славы Божией, потрясающей
силы действия Духа Святого. Во-вторых, что в на-
шем братстве, конечно, живет такая энергия связей
поколений, которые через века канули в Лету, че-
рез режим Гулага и другое. А здесь, в Великом
Новгороде, конечно, прежде всего, по инициативе
Анатолия Ивановича, продолжается уже седьмой
год подряд научно-историческая конференция, в



которой звучат доклады, потрясающие своей не-
обычностью и глубиной. Иногда, кажется, малозна-
чительные эпизоды вдруг обретают особое
значение в цепи прошедших событий. В-третьих,
лично в моем сердце есть некоторая расхлябан-
ность. А через такое соприкосновение с историей
на конференции я как-то устыдился этой расхля-
банности, и захотелось более серьезного проник-
новения в жизнь братства, во всех его вчерашних и
сегодняшних исторических моментах. Я радуюсь,
что прошла уже седьмая конференции. Что Ана-
толий Иванович показал образец. Мы принимали
решение в Союзе ЕХБ, в нашем братстве, чтобы
каждый год проводить такие исторические конфе-
ренции вообще в российском братстве. Я тут
высказал пожелание Анатолию Ивановичу, чтобы
создать Евангельское историческое общество, под-
нять исторические вопросы, которые были озвуче-
ны на конференции. Они будут очень ценными для
нас сегодня, чтобы соединять поколения,
географические точки нашей страны и даже мира.
Мы же славяне, есть сегодня во всей Европе, Аме-
рике, Латинской Америке, Африке, Юго-восточной
Азии, Китае, Индии, Вьетнаме. Это или беженцы,
или выехавшие по разным причинам за каким-то
счастьем. Ими связь с Родиной уже воспринимает-
ся по-другому, чем нами здесь живущими. Для них
ценны эти элементы: кто мы и как мы. Историческое
общество могло бы помочь нам эту связь
восстановить и увидеть в ней силу, передать нашим
людям там, в рассеянии, внутреннюю энергию,
ощущение что они принадлежат большой семье,
которая под руководством Господа совершает ве-
ликое служение.

– Полезны ли такие конференции для служи-
телей церквей?

– Конференции для служителей и полезны, и ак-
туальны! К сожалению, наши служители пе-
регружены административными заботами. Стал
преобладающим формализм. Главными стали
вопросы: структурные, уставные, соответствие
внешним требованиям секулярного мира. И, конеч-
но, подавление индивидуальности тех, которые в
церкви собраны Господом! Каждая индивидуаль-
ность – это целый кладезь, талант. Есть свой опыт,
особые ресурсы, дарования. В каждом человек -
просто Вселенная! Мы угнетаем, сажая всех в одну
эту лодку, на которой один кормчий, который
направляет куда-то весло. А эта вся лодка никуда и
не плывет.

Поэтому есть нужда в таких конференциях, где
раскрывается дух. Тут надо быть служителям, всем
верующим и организаторам, и внимать тому, что
снимает покровы, ограничения, страхи, которыми
мы все скованы. На таких конференциях и рожда-
ется инициативы, энтузиазм.

Мы наблюдали историю на праздничном бого-
служении в Храме Христа, вспоминали 25-летие
закладки камня Храма, видели эти кадры, где Ана-
толий Иванович – молодой, дерзновенный, а рядом
с ним несколько человек - старички, чуть побольше
женщин. И он ринулся в эту пустыню, как Моисей.
Над ним вполне мог стоять мудрый дедушка, кото-
рый мог сказать: «Куда ты прешь, «сосунок, моло-
косос». Ты еще не нюхал пороху. Вот мы там знаем,
мы прошли такое!» И это везде так. Посмотрите
теперь результат. Когда стоит Храм, собираются
люди, изучается Писание, служат дети, здесь духо-
вой оркестр, который гремит во Славу Божию. А
могло бы не быть этого всего! За одним человеком,
который дерзновенно и верно пошел в этот бой и в
эту сечу пошли другие, закрыв глаза на все страхи.

Бог был с ним, Бог был верен!

Анатолий Иванович Корабель, епископ церк-
вей ЕХБ Новгородской области, магистр бого-
словия, историк.

– В этот раз некоторые докладчики не смогли
приехать. Я переживал из-за этого. Но получилось
удачно. Так как было достаточно времени, доклады
получились более объемные, глубокие, с интерес-
ными дискуссиями. Я очень удовлетворен. Очень
хорошо. Мы не меняем основную генеральную тему
самой конференции «Феномен Российского
протестантизма». В этом ключе могут быть различ-
ные подтемы. Некоторые темы мы привязываем к
событиям местным или общеисторическим. Ин-
тересны все темы, которые пересекаются с религи-
ей. Поэтому мы взяли доклад о поэте Блоке «Семь
светильников» Александра Блока. Христианские
мотивы в поэме «Двенадцать».

– Тема об Иване Проханове глубоко изучена?
– Эта тема изучена частично. До конца она не

может быть изучена. Не о многих предметах можно
сказать, что они изучены до конца. Для меня важ-
но, что история Проханова вообще не изучена во
время его посещения Великого Новгорода, я нашел
эту информацию. Нигде об этом не упоминается.
Это написано в журнале «Христинин» за 1910 г.
также об этом было написано в светских и право-
славных изданиях того времени. Великий Новгород
посещал Иванов и Проханов. Личный секретарь
Проханова Дубровский бывал не один раз в Вели-
ком Новгороде. Моя теща, Екатерина Васильевна
(1913 г.р.) также об этом рассказывала. Есть
свидетели этому. Иван Проханов и братья проводи-
ли евангелизационные собрания в общественном
клубе. Для православных это было своего рода шо-
ком: такое посещение и такие события. Это же тер-
ритория «испокон веков» православная.

– Подобный лидер как Проханов есть сегодня?
– Последователи были и есть. А подобного лиде-

ра и не может быть! Какой лидер из наших служи-
телей написал столько стихотворений, гимнов,
статьей, выпускал журналы, газеты?! Им была
учреждена Христианская демократическая партия!
На афишах о Проханове было написано: «Вождь
Евангельских христиан Союза Евангельских хри-
стиан России».

– Вы также отпраздновали 150 - летие первой
евангельской церкви на Новгородчине. 25-летие
закладки камня для постройки Храма Христа, 25 -
летие вашего рукоположения в сан пресвитера.

– Я сегодня смотрю на себя, каким я был 25 лет
назад и просто поражаюсь тому, каким я был дерз-
новенным! Сегодня бы на это не решился! Конечно,
сегодня есть зрелость, опыт, которые приходят с
возрастом. А то дерзновение молодецкое – уходит!
Молодость – это сила, желание, стремление, все
впереди. Есть к чему стремиться. Но мне и сейчас,
кроме основных моих обязанностей, интересно за-
ниматься и историей, и газетой, и музыкой. Если
нет интереса, то и жизнь будет серой и ненужной.

Когда-то я услышал о том, что Иван Проханов
сделал очень много, но у него была одна ошибка –
он не построил ни одного Молитвенного дома. Это
было у меня в голове. И я все время думал, что
нужно построить Молитвенный дом. Стал молиться
и действовать.

– Что вы бы пожелали молодежи? Ведь когда-то
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13 сентября в 19–00
в Храме Христа
состоялся концерт ансамбля
семьи Лавренчук
Родители являются профессиональными му-

зыкантами. Игорь — баянист и дирижер оркест-
ра, а Светлана — пианист и дирижер хора.
Старшие дочери закончили музыкальное учили-
ще, Настя — по классу фортепиано, Алена — по
классу скрипки и сейчас продолжает обучение в
высшем учебном заведении города Тампере

(Финляндия). Мария-Кристина
играет на финском народном
инструменте кантеле, а самая
младшая Елиза-Лиэль — на
скрипке.

Семья Лавренчук переехала
в Финляндию, в город Липери,
летом 2007 года. Там они
организовали «Family Mission»
с девизом, взятым из Книги
Иисуса Навина 24:15, «Я и дом
мой будем служить Господу».
Целью семейного служения
является поддержание данных
Богом ценностей, здоровой
христианской нравственной
жизни и концепции хри-
стианской семьи. Другими
словами, деятельность семьи
Лавренчук подчеркивает
такую семейную модель, кото-
рая основана на браке между
мужчиной и женщиной и кото-
рая пользуется полным благо-
словением Бога.

вы молодым человеком пошли по вере, и на пустом
месте появился Храм Христа.

– Не надо бояться. Я никогда не боялся начинать
что-нибудь новое. Бог направит и даст силы и муд-
рость! Под лежачий камень вода не течет. У того
кто служит Богу по-настоящему, есть результат.
Дерзновение должно быть всегда! И обязательно
должна быть воля Божия!

– Какие еще актуальные вопросы вы бы подняли
на этих конференциях?

– Во-первых, я организую эти конференции,
потому что мне это интересно. Во-вторых, нужно ис-
торически подтвердить наше существование фак-
тами достойными уважения, а не только крещением
Воронина. Чем больше будет этих фактов, тем
больше будут с нами – евангельскими верующими –
считаться. Тогда не будут про нас говорить, что это
самозванцы или еретики, западная культура. Надо
заниматься историей, исследовать. Я считаю, что
пора дату начала евангельского движения в России
отодвигать. Чтобы все было обосновано. Должно
быть новое откровение, новизна которого была бы
принята априори без всяких споров, как факт,
данность.

Например, по 150-летию первой евангельской
церкви на Новгородчине. Прогрессивный человек
Кристиан Вальдемар, редактор Санкт-Петербург-
ской газеты, высокого уровня чиновник купил
несколько имений на Новгородской земле и пригла-
сил сюда 600 семей из Прибалтики, а приехали 2000
семей. Часть потом возвратились обратно в При-
балтику. Здесь похоронена мать Вальдемара. По
документам из архива Баптистского Союза Латвии
сюда в это время приехало много семей баптистов.
Тогда это были граждане России, поскольку При-
балтика входила тогда в Россию. Конечно, тогда и
стали собираться первые евангельские церкви,
куда входили и латыши, и русские.

– Ваше приглашение на конференцию?
– Мы всегда рады всем. Конференция открытая.

Приглашаем историков, архивистов, религиоведов,
служителей, писателей. Кому это интересно, при-
глашаем всех. Всегда можно почерпнуть для себя
что-то новое.

Зоя Бардина.
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Рукоположение
Анатолия Ивановича
Корабель в сан
пресвитера.

Семья Лавренчук.



15 сентября 2019
года на мемориальном
кладбище «Левашов-
ская пустошь» в по-
сёлке Левашово под
Санкт-Петербургом
состоялось торже-
ственное открытие па-
мятника евангельским
христианам-баптистам,
погибшим в годы
массовых репрессий.

Когда-то на Левашовской пустоши находился сек-
ретный полигон. Здесь в 1937–1954 гг. было захо-
ронено около 45 тысяч казнённых в Ленинграде
"антисоветских элементов". Среди них есть и
знаменитости – руководитель Ленинграда Пётр
Попков, начальник контрразведки «СМЕРШ» Вик-
тор Абакумов, поэт Борис Корнилов... Но боль-
шинство жертв – "обычные", простые люди разных
национальностей, убеждений, вероисповеданий...

Работа по сохранению памяти репрессированных
евангельских христиан и баптистов, живших в Ле-
нинграде и пригородах, ведётся давно. Уже выяв-
лено свыше 100 фамилий. Однако историю
создания памятника мученикам за веру можно
начать с 21 сентября 2017 года, когда Санкт-Пе-
тербургский Христианский Университет организо-
вал экскурсию на Левашовскую пустошь для
преподавателей, сотрудников и студентов. Мы хо-
тели не просто увидеть это печальное место,
поговорить о его истории, посетить музей, но и воз-
ложить цветы в память о погибших евангельских
верующих. На Левашовской пустоши мы увидели
памятники христианам практически всех конфес-
сий: православным, католикам, лютеранам, адвен-
тистам седьмого дня, трезвенникам-''чуриковцам'',
верующим Общества «древних христиан» ... Но не
было памятника ни евангельским христианам, ни
баптистам, ни пятидесятникам… Мы нашли лишь
несколько персональных табличек. Например,
семья Куявских установила таблички в память о
своих погибших родственниках – служителях Дома
Евангелия – Николае Куявском и Георгии Скрипко,
а неподалёку на дереве мы обнаружили табличку с
фотографией В. П. Лаптева, регента евангельской
общины п. Шимск (Новгородская обл.).

Поездка произвела большое впечатление на всех
участников. Вскоре заметка об экскурсии появилась
в социальных сетях. В протестантском сообществе
особое волнение вызвала информация о том, что на
Левашовской пустоши нет памятника евангельским
христианам-баптистам – верующим самой крупной в
СССР протестантской конфессии. Заинтересова-
лись этим и руководители церкви ЕХБ на Поклон-
ной горе.

30 октября 2018 года состоялась новая поездка
на мемориальное кладбище. На этот раз в ней при-
няли участие представители Санкт-Петербургского

Христианского Университета, церкви ЕХБ на По-
клонной горе, церквей ЕХБ "Примирение", г.
Колпино, церкви христиан веры евангельской "Но-
вый Завет", а также большая семья Куявских. Тогда
прозвучали рассказы о героях веры, проповеди, ду-
ховные гимны, молитвы... А ещё мы узнали, что на-
чинается работа по подготовке памятника
евангельским христианам-баптистам от церквей
Объединения ЕХБ по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области.

И вот, 15 сентября 2019 года, несмотря на
проливной дождь, на Левашовской пустоши собра-
лись десятки людей. Некоторые приехали целыми
семьями. Красивый памятник, созданный по проекту
В. В. Куленича, представляет собой чёрную стелу с
прорезью креста и белой надписью «''Будь верен
до смерти и дам тебе венец жизни'' Откровение
2:10». Внизу, на горизонтальной плите, лежит рас-
крытая, как бы недочитанная Библия и написано
посвящение: «Братьям и сёстрам – мученикам за
веру в Иисуса Христа, от церквей Евангельских
христиан-баптистов. Помним и ожидаем воскресе-
ния мертвых и встречи на Небесах». Подходя к
памятнику, многие сразу возлагали к подножию
цветы. Перед собравшимися выступили пресвитер
Игорь Анатольевич Кузнецов, историки Татьяна
Кирилловна Никольская, Алексей Валерьевич Си-
ничкин, Анатолий Яковлевич Разумов (руководи-
тель Центра «Возвращённые имена» при
Российской национальной библиотеке, составитель
«Ленинградского мартиролога» и базы данных
жертв Большого террора «Возвращённые имена»),
архитектор Владимир Васильевич Куленич. Опера-
торы церкви на Поклонной горе вели видеосъёмку.
Короткие выступления чередовались с пением хо-
ровой группы (регент Владимир Петрович Кашала-
ба). Пресвитер Александр Александрович Горянин
прочитал свои стихи, посвящённые героям веры, а
Куявские рассказали трагическую историю своей
семьи. Скромную, но очень трогательную цере-
монию завершил старший пресвитер Виктор Кири-
ллович Сипко, который напомнил об уроках
верности Христу и пригласил всех к молитве.

Теперь на Левашовской пустоши, рядом с други-
ми, стоит памятник евангельским христианам-бап-
тистам. Его увидит каждый посетитель кладбища;
верующий и неверующий, сможет остановиться
рядом, прикоснуться к нашей истории, подумать,
помолиться, прочесть в раскрытой книге вечные
слова Библии: "Иисус сказал... Я есмь воскресение
и жизнь; верующий в Меня, если и умрет, оживет"
(Евангелие от Иоанна.11:25)... А для тех, у кого
здесь лежат родные, близкие, единоверцы – это
возможность посетить их символическую могилу
(реальную установить невозможно) и почтить их
память.

Никольская Татьяна Кирилловна.
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«Будь верен до смерти...»

Полное название – Религиозная организация – духовная образо-
вательная организация высшего образования евангельских христиан-бап-
тистов "Санкт-Петербургский Христианский Университет".
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Реквием тишины
(Левашовское мемориальное кладбище

под Санкт-Петербургом)

"И отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти не
будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не
будет, ибо прежнее прошло." (Откровение 21:4)

"...отныне блаженны мертвые, умирающие в
Господе; ...они успокоятся от трудов своих"...

(Откровение 14:13)

"... в вечной памяти будет праведник"
(Псалом 111:6)

"Под куполом неба,
Под сенью креста,

Пусть память пребудет
Светла и чиста" (А. Горянин)

На дороге, что к Храму,
В запредельное мост:
В Левашовскую драму

И в расстрельный погост.
Покаянно, трагично,

С грузом общей вины,
Погружаешься лично,
В реквием тишины...

Горечь слез набежавших,
Душит, будто петля,

От агонии павших
Глухо стонет земля...
Нарекли их врагами,
По-судейски присев,

Чтоб у жертв, под ногами,
Был могильника зев!..

Он был тайным и скрытым
От ворот до ворот.

День пришел, стал открытым
Русский наш эшафот.

Место дикой расправы.
Здесь склонясь, помолись...

Плачут горькие травы,
И небесная высь.

И пронзительно, грустно,
Здесь кричат журавли...
Левашовская пустошь –

Горе нашей земли...

Сентябрь 2019г. Родственник расстрелянных
за веру Христову. Александр Горянин.

Что сеял ты…
Что сеял ты нынче весною?
Цветы ли в родимом краю?

Смотри, как кружатся толпою
Работницы пчелки в саду.

Припев:
Сей доброе семя всегда

(Сей доброе семя во имя Христа),
Пожнешь, что посеял тогда

(Пожнешь, что посеял, посеял тогда).
День жатвы придет, не замедлит –

Пожнешь, что посеял тогда!

Что сеял ты, друг мой весною?
Не злаков ли хлебных зерно?

Колосьев волной золотою
Покрыто все поле твое!…

А рядом – о, страшное поле!
Не враг ли посеял там зло?
Колючей, опасной травою

Так густо оно заросло.

Что сеял на поле ты жизни –
Любовь или злую вражду?

Взойдет твой посев и созреет,
И в вечности примешь ты мзду.

Посеем Учителя слово,
Великое слово любви,

О жертве Его всем расскажем,
О пролитой Агнцем Крови.

Е. Н. Ламберт-Кутейникова.

29 сентября в Храме Христа
прошло торжественное
богослужение, посвященное
празднику "Жатвы"
В этот праздник верующие благодарят

Господа за ниспосланный урожай, за все блага -
материальные и духовные, которые Он дает.
Ведь на земле живет 7,6 миллиардов человек и
все они нуждаются в пище.

Библейское обоснование праздника восходит к
23-й главе книги Исход, где Господь
устанавливает его для Своего народа.

Праздник имеет и духовное значение. Христос
обещал собрать пшеницу в житницу Свою, а
солому сжечь в огне (Евангелие от Луки 3:17).
Каждый христианин должен размышлять о том,
приносит ли он плод, подобно пшенице или
жизнь его как солома.
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Дорогой читатель! Понравилась ли Вам наша
газета? Она может стать лучше с Вашим
участием. Какие темы волнуют Вас и Вы
хотели бы обсудить их в «Ладье»? Пишите на
эл. почту xpam-novgorod@ya.ru или с сайта
ГазетаЛадья.рф. Редакция оставляет за собой
право литературной обработки и сокращения
присылаемых материалов. Фотографии,
рисунки, письма и их фрагменты могут быть
опубликованы. Присланные материалы не
рецензируются и не возвращаются.

Газета распространяется бесплатно, издается на добровольные пожертвования.
Благодарим всех, присылающих материалы и жертвующих на издание газеты!

Это ваш вклад в небесную сокровищницу! Господь да благословит Вас!
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Говорит ли одежда женщины о ее духовом
состоянии?

Дорогие читатели! Сегодня затрону тему верх-
него одеяния - одежды. Еще буквально несколько
лет назад не была уверена в том, что по одежде
можно судить о христианстве. Ведь Бог видит
сердце, а не одежду, не внешность, не наружность.
Да, это так! Но сердце может видеть только Бог, а
человек видит только внешнюю оболочку. Разве Вы
не согласны?

Действительно, ли женская одежда говорит о
многом? Одежда имеет свой язык, и этот язык
одежды прекрасно понимает мужская половина
человечества, одежда заставляет их думать о
женщине (девушке или даже совсем юной девочке)
по плоти. Как Вы поняли, речь пойдет не о специ-
альной униформе для верующих, вроде монашеской
рясы в современном исполнении, а о том конкрет-
ном грехе, о котором сказал Иисус в Нагорной про-
поведи: "Всякий, кто смотрит на женщину с
вожделением, уже прелюбодействовал с нею в
сердце своем" (Евангелие от Матфея 5:28). То есть,
прелюбодеяние начинается через похоть очей.

И именно поэтому богобоязненные христианки,
проявляя любовь к своим братьям, и к окружающим
людям, своим видом должны стараться не давать
повода для греховных помыслов. Не провоцируя и
не соблазняя никого.

Да-да, соглашусь с Вами, частенько можно
услышать такое оправдание: если у кого-то возни-
кают греховные помыслы о прелюбодеянии, пусть
тот и кается. Верно! В этом грехе следует покаять-
ся. Но начинается он через обнаженную плоть
другого. Вы даже, наверное, не можете себе пред-
ставить, насколько мужчины могут быть мучимы ду-
хом блуда и похоти. А с чего все начинается? Это
может начаться даже с открытых коленок. Будьте
уверены, Бог взыщет и с тех, кто стал причиной
мужских терзаний: "Горе тому человеку, через
которого соблазн приходит" (Евангелие от Матфея
18:7). И, если кто желает себе горя, пусть продол-
жает одеваться легкомысленно. Стоит обратить
внимание, что написано не "будет горе", а "горе" в

настоящем, которое не замедлит. "Ибо Я бодрствую
над словом Моим, чтоб оно скоро исполнилось"
(Иеремия 1:12).

Всегда можно одеваться красиво. Но хорошо
бы сочетать красоту с целомудренностью
искромностью.

С уважением, И. К.

Говорит ли
одежда женщины
о ее духовом состоянии?

Если ты давно мечтала научиться шить,
тогда приходи исполнять свою мечту.

Попробуй себя в профессии швеи.

Здесь не только шитьё, но также
помощь в создании женственного образа:

подскажу ваши цвета, фасоны.
Объявляю набор в группу по обучению.

За всей информацией обращайтесь
по телефону 8-908-294-8250 (Ольга),
а самое главное - это всё бесплатно!




